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!В Сыктывкаре проходит 22-й смотр-конкурс «Зодчество года». Студенты 
Ухтинского государственного технического университета представили 
свои работы в номинации «Лучшие проекты по специальности архитекту-
ра». Экспозиция конкурсных работ размещена в выставочном зале Инсти-
тута культуры и искусства СГУ им. Питирима Сорокина.

В юбилейном конкурсе при-
няло участие более 700 диплом-
ных проектов и магистерских 
диссертаций выпускников вузов, 
архитекторов и дизайнеров из 
55 городов России, СНГ, а также 
Китая, Южной Кореи, Казахстана, 
Армении, Азербайджана и Кир-
гизии. 

Ежегодный смотр организует-
ся и проводится Межрегиональ-
ной общественной организацией 
содействия архитектурному об-
разованию (МООСАО) на базе од-
ной из архитектурных школ СНГ. 
В прошлом году — Южный фе-
деральный университет, в этом 
году — Новосибирская школа, 

в следующем году — УралГАХА 
(Екатеринбург). 

— На самом деле возраст зна-
чимого для архитектурных школ 
мероприятия гораздо старше, — 
говорит заведующая кафедрой 
архитектуры, руководитель 
строительно-технологического 
института ухтинского универси-

тета Галина Пименова. — Его от-
счет ведется с 1964 года (смотр 
в Казани). 52 года непрерываю-
щегося потока солидарности и 
сплоченности преподавателей 
архитектурных школ. Такого фе-
номена — и по форме, и по со-
держанию — нет больше нигде 
в мире.

В последние годы наряду с 
основным смотром МООСАО 
организаторы предлагают до-
полнительные конкурсы, чтобы 
архитектурные школы могли 
богаче представить на рассмо-
трение свой опыт подготовки 
архитекторов разного уровня. В 
Новосибирске один из таких до-
полнительных конкурсов был ор-
ганизован Фондом Якова Черни-
хова и рядом других творческих 
объединений; цель конкурса — 
выявить новаторский подход к 
созданию и трактовке современ-
ных архитектурно-градостро-
ительных объектов (настоящее 
время для архитектора — время 
«нового авангарда»).

Кафедра архитектуры УГТУ 
представила на смотр-конкурс 
семь выпускных квалификаци-
онных работ. Четыре работы ос-
новного конкурса были оцене-
ны высоко, их авторы получили 
дипломы 1-й степени (Дарья Ку-
дрявцева, Александра Морозова 
и Тамара Гаджиева) и 2-й степени 
(Мария Дружинина). Дополни-
тельный конкурс не принес на-
град, но многому научил.

В рамках смотра-конкурса 
прошла Международная науч-
но-методическая конференция 
«Современные технологии и ме-
тодики архитектурно-художе-
ственного образования: опыт, 
проблемы, перспективы». В об-
суждении актуальных вопросов 
современного архитектурного 
образования приняла участие за-
ведующая кафедрой архитектуры 
УГТУ Галина Пименова. Ею были 
представлены два доклада, подго-
товленные совместно с доцентом 
кафедры Дмитрием Коптяевым и 
старшим преподавателем Арту-
ром Кожевиным.

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Цитатой великого древнегреческого 
философа Платона поздравил дирек-
торов городских школ проректор УГТУ 
по учебной работе Эмин Ягубов на 
совещании с руководителями учебных 
заведений МОГО «Ухта». 

«Платон как-то сказал: «Если в стране 
окажется плохой башмачник, население 
просто станет хуже обуваться. Но если в 
стране будет работать плохой воспита-
тель, то там вырастет целое поколение не-

вежд». Учитель — одна из самых важных 
профессий на Земле. Поздравляю вас с 
прошедшим праздником!» — такими сло-
вами шестого октября открыл совещание 
Эмин Зафарович. Кроме него собравшихся 
в ректорском конференц-зале директоров 
ухтинских школ и лицеев чествовали на-
чальник муниципального Управления об-
разования Наталья Безносикова, а также 
начальник отдела мониторинга и профо-
риентационной работы УГТУ Сергей Дуби-
ковский.

Именно он доложил собравшимся о 
проделанной совместно с педагогами ра-
боте в прошлом учебном году и рассказал 

о планах на год текущий. По мнению Сергея 
Юрьевича, несмотря на некоторые «шеро-
ховатости» в сотрудничестве университета 
и школ, имеются и реальные достижения. 
Если в приемную кампанию 2015-2016 в 
УГТУ получать высшее образование приш-
ли 77 ухтинцев, то в нынешнюю только на 
бюджетной основе таких оказалось 120 
человек. К ним стоит приплюсовать и ре-
бят, пожелавших иметь дипломы о среднем 
профессиональном образовании в системе 
нашего вуза: тогда эта цифра возрастет до 
180. Всего же, по словам С. Дубиковского, 
в текущем году в УГТУ на все направления 
подготовки поступили 2 458 абитуриентов, 
из них более 600 человек проживают на 
территории МОГО «Ухта». 

Как весьма отрадное явление оратор 
отметил тот факт, что для будущих сту-
дентов вуз смог выделить дополнительно 
40 бюджетных мест, в первую очередь на 
нефтегазовые специальности. Впрочем, 
гуманитарии отнюдь не были забыты: 
впервые в этом году «на бюджет» поступи-
ли будущие архитекторы, специалисты по 
рекламе и документоведы.

К историческому лидеру по постав-
кам студентов в УГТУ — средней школе 
№ 16 — в нынешнем году добавилась и 
школа № 3. Начальник отдела отметил, что 
этому предшествовала серьезная работа. 
Около 3 500 учеников Ухты были охва-
чены анкетированием школьников 5-10 

классов. И треть из них выбрали УГТУ в 
качестве места продолжения своего об-
разования. Что, впрочем, вполне понятно: 
ведь университет предоставляет ряд пре-
имуществ при поступлении. В частности, 
проводятся олимпиады по нескольким 
школьным предметам, где можно зарабо-
тать дополнительные баллы, которые учи-
тываются приемной комиссией. Наряду с 
Санкт-Петербургом УГТУ выбран еще од-
ной опорной площадкой для проведения 
олимпиады ПАО «Газпром»: весной 2017-го 
в Ухте впервые пройдет очный всероссий-
ский этап по математике. Дополнительные 
бонусы, которые получат его победители, 
будут учитываться не только при посту-
плении в наш вуз, но и приемными комис-
сиями остальных семи нефтегазовых уни-
верситетов, определенных Газпромом как 
профильные. 

На совещании также прозвучали фа-
милии нескольких новых кураторов УГТУ, 
которые будут наиболее тесно опекать го-
родские школы. В частности, выпускница 
школы № 2, ныне — проректор УГТУ по на-
учной работе и инновационной деятель-
ности Любовь Кравцова станет помогать 
своему «родному» первому учебному за-
ведению. В финале встречи Эмин Ягубов 
и Наталья Безносикова под аплодисменты 
присутствующих подписали план взаимо-
действия УГТУ и Управления образования 
на 2016-2017 учебный год.

Из Сибири — 
с дипломами

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

В конце сентября в Новосибирске на 
базе НГУАДИ прошел XXV Международ-
ный смотр-конкурс выпускных квали-
фикационных работ по архитектуре и 
дизайну. 

Об успехах и шероховатостях

Фото Натальи КОРОЛЕВОЙ
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Познавайте,
творите, 
побеждайте!
История Ухтинского техническо-
го лицея отмерила четверть века. 
Этот замечательный факт вызывает 
двоякие чувства. С одной стороны, 
лицей так юн и энергичен, что слово 
«юбиляр» кажется в применении к 
нему слишком солидным, даже чо-
порным. С другой стороны, учебное 
заведение за эти 25 лет настолько 
высоко подняло планку своих до-
стижений, что очень многие гораздо 
более «взрослые» школы не смогут 
соперничать с ним. 
Но противоречия снимаются, 
если воспринимать 25-летие в его 
цельности: как возраст духовной 
зрелости, когда уже есть о чем 
сказать, что оценить, и в то же время 
— как возраст цветущей молодости, 
полноты сил и желаний. Все это есть 
у лицея. Недаром его девиз «Позна-
вать — творить — побеждать!».  В 
этих словах отразились и принципы 
лицейской жизни, и ее динамизм, 
и амбициозность устремлений 
всего коллектива. Когда изначально 
требования к себе высоки, успех 
неизбежен. И потому принадлеж-
ность к лицейской семье — предмет 
справедливой гордости для каждого, 
кто здесь учится и работает, кто уже 
получил аттестат зрелости, но по-
прежнему — и навсегда — считает 
себя лицеистом. 
Эту гордость чувствует и коллектив 
университета, потому что судьбы 
наших учебных заведений объеди-
нены — тоже навсегда — личностью 
Геннадия Васильевича Рассохина, 
выпускниками УТЛ, которые влива-
ются в многотысячный коллектив 
УГТУ и составляют лучшую часть 
нашего студенчества — самую 
подготовленную, ответственную, 
творческую. И, конечно, мы объеди-
нены профессиональными контак-
тами и дружеским общением наших 
коллективов.
Мы высоко ценим успехи лицея, его 
цели, его стиль. Наша особенная 
благодарность учителям: за созида-
тельное и чуткое отношение к юным 
душам, за пестование талантов, за 
исключительную компетентность и 
верность призванию. Мы от души по-
здравляем весь коллектив Ухтинского 
технического лицея с праздником и 
желаем лучшей школе Ухты и Респу-
блики Коми, одной из лучших школ 
России процветания и новых побед!

Ректор УГТУ, 
председатель Совета 

ректоров вузов Республики Коми, 
профессор Н.Д. Цхадая

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

2013 — УТЛ объявлен ресурсным центром по 
информатизации;
2014 — получил свидетельство о включении в 
общероссийскую базу «500 лучших школ России»;
2016 — победитель Всероссийской выставки об-
разовательных учреждений.

Лариса ЧУПРОВА

«Приходите к нам учиться, для 
России потрудиться, в храм нау-
ки все скорей, в императорский 
лицей!» — раздавался призыв 
глашатая со сцены городского 
Дворца культуры, где восьмого 
октября состоялось праздно-
вание 25-летия Ухтинского 
технического лицея им. Г.В. Рас-
сохина.

Яркие декорации сменяли друг 
друга, на сцене появлялись лице-
исты пушкинских времен Кюхель-
бекер и Дельвиг, звучал полонез и 
очаровывали вальсом пары. Гости 
незаметно погружались в пушкин-
скую эпоху, где царил дух свободы, 
дух Царскосельского лицея.

После того как зал окунулся в 
историческое прошлое Отечества, 
слово взял заместитель министра об-
разования и молодежной политики 
РК Дмитрий Безгодов. Он предполо-
жил, что если скопировать техниче-
ский лицей, то получится известный 
на весь мир образовательный центр 
одаренных детей «Сириус»:

— Эта мысль пришла после того, 
как я услышал слова президента 
Владимира Путина, который сказал, 
что было бы хорошо, если бы в каж-
дом регионе появился свой «Сири-
ус». Я думаю, что он у нас уже есть. В 
ухтинском лицее тоже учатся дети с 
пытливым умом, высоким интеллек-
том.  

Эмоционально прозвучало по-
здравление от ректора УГТУ, про-
фессора Николая Цхадая: «Об УТЛ 
можно говорить бесконечно. И 
только с восклицательными знака-
ми». Он выразил искреннюю при-
знательность основателям лицея 

— Геннадию Рассохину, Галию Абза-
лову, верным друзьям и помощни-
кам — Василию Подюку и Евгению 
Ипполитову.

«Это люди, которые стояли у ис-
токов создания лицея, не жалели сил 
и энергии. Их мощные патриотиче-
ские порывы создавали надежный 
фундамент храма науки, — сказал 
Николай Денисович. — Позже про-
являл заботу о лицее Анатолий Заха-
ров, перенял благородную эстафету 
и Александр Гайворонский. Низкий 
поклон им за помощь».

Ректор призвал выпускников ли-
цея продолжать благородную мис-
сию меценатов.

О том, что лицей — это уникаль-
ная кузница кадров, здесь воплоща-
ются свежие идеи, инновационные 
проекты, говорили со сцены депу-
таты Совета МОГО «Ухта» Светлана 
Шинкаренко, заместитель руково-
дителя администрации МОГО «Ухта» 
Сергей Соболев, представители гра-
дообразующих предприятий города. 
Гости желали процветания, щедрых 
спонсоров и вручали подарки.

Под звуки нестареющего валь-
са лицеисты вручили ветеранам 
букеты цветов. Представители Ми-
нистерства образования РК и МУ 
«Управление образования» адми-
нистрации МОГО «Ухта» наградили 
лучших преподавателей почетными 
грамотами.

Официальную часть сменила 
концертная программа, в которой 
был номер от родителей, танцы от 
United BIT и зажигательные номера 
вокальных студий города.

8 октября в УТЛ им. Г.В. Рассохина состоялось 
торжественное открытие именной аудитории 
памяти первого директора лицея Галия Загито-
вича Абзалова.

«Я была ученицей этого замечательного человека, посвя-
тившего свою жизнь служению лицею, — сказала на церемо-
нии открытия директор УТЛ Ольга Лезина. — И моя задача как 
руководителя этого учебного заведения увековечить память 
первопроходца, великого педагога и человека».

Она поблагодарила спонсоров и вместе с вдовой Галия За-
гитовича — Аллой Филипповной Абзаловой перерезала сим-
волическую ленточку на входе в аудиторию.  

Ректор УГТУ Николай Цхадая рассказал о малоизвестных 
фактах из жизни незаурядного человека. Родственники перво-
го директора лицея поблагодарили всех за память о любимом 
и близком человеке.

Символический ключ от новой аудитории приняла учитель 
истории Светлана Алмазова. Она заверила, что те знания, ко-
торые лицеисты получат в этой аудитории, непременно при-
несут свои плоды.

Шквал аплодисментов вызвал 
номер лицейских педагогов, 
приготовивших «блюдо» под 
названием «Лицеист». Причем 
«тесто» учителя замесили прямо 
на сцене! Взяли за основу блюдо 
«школьник обыкновенный», 
немножко посолили, поперчили, 
соусом залили, креативным 
мышлением начинили и грамот-
ностью присыпали.

Святому 
братству 
мы верны
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Нина ДУХОВСКАЯ

Обаятельный Константин Хабен-
ский внес свою лепту в создание 
образа учителя географии в про-
винциальной средней школе. И хотя 
образ оказался далек от реальности, 
необходимо признать: проблем у 
преподавателей этого предмета 
действительно предостаточно. Их 
суть мы решили обсудить с учителем, 
который знает все нюансы этой про-
фессии не понаслышке. Наш собесед-
ник — специалист высшей катего-
рии, Почетный работник народного 
образования Светлана Антонова. В 
средней школе № 15 она преподает 
географию с 1972 года, а в целом ее 
педагогический стаж почти 50 лет. 

— География как предмет в школах 
сегодня не только не в приоритете, она в 
загоне, — с горечью признает Светлана 
Сергеевна. — В 5-х, 6-х, 10-х и 11-х классах 
на ее изучение отводится всего один час 
в неделю. Мало сказать, что этого недо-

статочно. Это равносильно тому, что тако-
го предмета в расписании просто нет. От 
урока до урока дети забывают, о чем шла 
речь на занятии. Поэтому школьникам 
болезненно дается переход от элементар-
ного природоведения в начальной школе 
к сложному курсу общей физической гео-
графии. Не легче и выпускникам в старших 
классах. Что можно выучить за один час в 
неделю? Как подготовиться к ЕГЭ? Это не-
возможно. Вот ребята и выбирают другие 
предметы. В этом году, например, ни один 
наш выпускник не сдавал единый госэкза-
мен по географии. 

С этой проблемой в своем ракурсе 
столкнулись работники приемной комис-
сии ухтинского университета. Вот, что рас-
сказал ее секретарь Сергей Дубиковский:

— В этом году наш вуз впервые полу-
чил бюджетные места на новую, недавно 
открытую специальность — «Экология и 
природопользование». Она очень вос-
требована сегодня, и желающих посту-
пить на учебу было предостаточно. Но 
многие не смогли этого сделать, так как 
у них не оказалось ЕГЭ по географии. Ко-
нечно, бюджетные места мы все равно 

«закрыли», но только за счет иногород-
них абитуриентов. К нам приехали ре-
бята со всех городов Республики Коми, а 
также из Нарьян-Мара, Салехарда и даже 
из Сербии. И все-таки жаль, что среди 
студентов этой специальности ухтинцев 
— немного: четверо — из школы № 21, по 
одному — из ГПЛ, из школ №№ 19 и 4, а 
также несколько выпускников технику-
мов, которые сдавали вступительный эк-
замен в нашем вузе.

Названы лучшие 
школы Российской 
Федерации
5 октября заместитель председателя Пра-
вительства РФ Ольга Голодец и министр 
образования и науки РФ Ольга Васильева 
представили 500 лучших школ России. Эти 
учебные заведения стабильно показыва-
ют высокие образовательные результаты 
учащихся, выбраны и 200 наиболее эффек-
тивно работающих сельских школ, 200 школ с 
наиболее высокими результатами олимпиад, 
а также 100 школ, обеспечивающих наиболее 
высокий уровень подготовки выпускников по 
математике и другим учебным предметам.
«На первом месте Президентский физико-
математический лицей № 239, на втором — 
республиканский лицей для одаренных из 
Саранска, на третьем месте — лидер-нови-
чок — московская школа № 1329», — расска-
зала Голодец. Она также добавила, что этот 
рейтинг будет интересен для специалистов, 
родителей и для всех, кто неравнодушен к 
системе образования.

Работа педагога 
сверх нормы
Любая работа учителя сверх нормы должна 
осуществляться только по его согласию, 
заявила РИА Новости министр образования 
РФ Ольга Васильева.
Ранее Васильева рассказала о проекте 
примерных положений единой отраслевой 
системы оплаты труда педагогов. Министр 
пояснила, что в этих проектах будет обе-
спечено нормирование учительского труда, 
установление верхнего предела часовой на-
грузки, будет прописан порядок начисления 
стимулирующих выплат.
«Вся деятельность учителя, которая идет 
сверх этой нормы, должна быть только по 
его согласию и, естественно, оформлена 
соответствующим образом», — заявила 
Васильева.

«Директор 
школы-2016»
Завершился первый отборочный заочный 
тур Всероссийского конкурса на звание луч-
шего руководителя общеобразовательной 
организации «Директор школы-2016».
Имена 30 участников, которые по решению 
экспертов приедут в ноябре в Москву для 
участия в очном туре конкурса и продолжат 
борьбу за звание лучшего директора школы 
2016 года, опубликованы на сайте конкурса в 
разделе «Участники».
Тема состязания была в этом году определе-
на организаторами как «Российская школа: 
векторы успеха». Участники первого тура 
должны были предоставить на конкурс эссе 
на тему «Управленческий компромисс: опыт 
поиска баланса желаемого и возможного» и 
снять видео «Я хороший директор, потому 
что…».
Очный тур конкурса пройдет в Москве с 8 
по 10 ноября в Общественной Палате РФ и 
в московском лицее № 1535, а 11 ноября в 
Театральном центре «На Страстном» на тор-
жественной церемонии награждения будет 
объявлен абсолютный победитель конкурса 
«Директор школы-2016».
В этом году заявки на конкурс подали 358 
человек из 67 регионов России. Самому 
младшему участнику 24 года, самому стар-
шему — 70 лет. Директоров городских школ 

— 204, сельских — 154.

Что географу 
делать со своим 
глобусом?

Бескрайние перспективы таит в себе современная геогра-
фия! Страноведение, геоэкология, геополитика, глобалисти-
ка, концепция устойчивого развития страны — эти разделы 
могли бы составить концепцию обновленной школьной 
программы.
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— Стоит ли удивляться тому, что ин-
терес школьников к географии падает с 
каждым годом, — продолжает свой рас-
сказ Светлана Сергеевна. —  Программа 
занятий составлена без учета возраст-
ных особенностей детей. Весь курс гео-
графии скучный, чрезмерно тяжелый, 
растянутый, в нем есть повторы, много 
сложных и в то же время второстепен-
ных для школьника тем. А в результате у 
многих ребят отсутствуют даже элемен-
тарные знания. Они плохо ориентируют-
ся по карте. Некоторые границы России 
не могут показать. Это катастрофа!

Как истинный педагог Светлана Сер-
геевна больше всего огорчается, заме-
чая отсутствие интереса в глазах уче-
ников. Во все времена она стремилась 
зажечь в них этот огонек, без которого 
даже самые мудрые наставления учите-
ля не смогут достигнуть цели. Использо-
вала для этого все возможности. Знако-
мя ребят с географическим положением 
той или иной страны, дополняла матери-
ал учебника своими личными впечатле-
ниями, рассказом о том, как живут там 
люди, какие у них обычаи и т.д. Ей всегда 
удавалось «оставаться на коне», потому 
что во многих странах — в  Чехослова-
кии, Польше, Югославии и других — она 
успела побывать в качестве туриста.

— Когда после школы я выбрала про-
фессию учителя географии, отец сказал 
мне: значит, будешь в компании путе-
шественников, — вспоминает Светлана 
Сергеевна. — И подарил мне 60 рублей, 
чтобы я поехала «посмотреть на экватор». 
Конечно, денег для этого потребовалось 
гораздо больше, я потом полгода рас-
считывалась с долгами, но в Индонезии, 
на острове Суматра, я все же побывала. 
Потом еще были удивительные путеше-
ствия на Камчатку, Филиппинские остро-
ва, в Среднюю Азию, на озеро Байкал. Я 
была на вулкане, видела землетрясение, 
когда в считанные секунды небо потем-
нело, как будто разверзлось, и разраз-

илась ужасная гроза, а потом начались 
ощутимые толчки, стекла в окнах дребез-
жали, и люстра раскачивалась… 

Светлана Сергеевна и своих учеников 
старалась пристрастить к дальним стра-
нам. В прежние годы вместе с ними вы-
езжала даже за рубеж. А когда времена 
изменились, они стали путешествовать 
в окрестностях своего поселка. Ведь и на 
Яреге есть живописные места. И эти уро-
ки географии на свежем воздухе запоми-
наются еще лучше, чем за партой.

В каждом классе у Светланы Сергеев-
ны есть свои «звездочки». О некоторых 
из них рассказывает экспозиция школь-
ного музея, который Антонова органи-
зовала и возглавляет многие годы. А 
среди нынешних учеников особых успе-
хов добиваются участники республи-
канских и всероссийских конференций 
исследовательских работ. Например, 
девятиклассница Настя Кодзь получила 
в Москве диплом за доклад на тему «Лес-
ной рыжий муравей — друг или враг?», в 
декабре она поедет в Артек. Семиклас-
сник Вова Реунов занял призовое место 
в Сыктывкаре, выступив с сообщением 
«Землетрясение в Коми — миф или ре-
альность?». А шестиклассник Кирилл Те 
рассказал научному сообществу о фак-
тах существования древнего моря на 
территории республики. В результате 
организаторы конференции предложи-
ли создать еще одну секцию — геологии.

Трудно сказать, станет ли география 
профессией для этих ребят, но, безуслов-
но, знание предмета поможет им сделать 
свою жизнь более насыщенной и яркой.

— Могу вам точно сказать, что лет 
15-20 назад отношение к географии 
было совсем другое, — отмечает наша 
собеседница. — Когда моя дочь посту-
пала в вуз на экономический факуль-
тет, ей нужно было сдавать географию 
как профилирующий предмет. И среди 
моих учеников я могу назвать не мень-
ше десяти человек, которые окончили 

педагогические вузы и стали учителями 
географии в школах. Тогда это была пре-
стижная профессия. Да еще какая инте-
ресная!

По сей день, несмотря ни на что, 
Светлана Сергеевна считает географию 
самым увлекательным  предметом. По-
тому что в этой науке тесно переплета-
ются необходимые сведения о каждой 
стране и обо всем земном шаре, об 
экономике и социологии, о культуре и 
истории. Как и многие ее коллеги, она 
искренне убеждена: не сегодня, так зав-
тра этот школьный предмет обязатель-
но вернется в число приоритетных. Без 
этой науки не может обойтись цивили-
зованный человек. Ведь не зря же еще 
в петровской Руси Феофан Прокопович 
рекомендовал учить детей истории вме-
сте с географией, иначе «есть как бы с 
завязанными глазами по улицам ходить». 

А какие бескрайние перспективы 
таит в себе современная география! 
Страноведение, геоэкология, геополи-
тика, глобалистика, концепция устой-
чивого развития страны — эти разделы 
могли бы составить концепцию обнов-
ленной школьной программы, о кото-
рой все чаще говорят и в школах, и во 
властных структурах. Потому что всем 
очевидно: школьные курсы географии 
безнадежно устарели и ни в коей мере 
не согласуются с мировым опытом гео-
графического образования. 

За прошедшие десятилетия многое 
изменилось в мире и в стране, стали 
другими и средства обучения, и сами 
дети. Поэтому российской школе не-
обходима новая федеральная концеп-
ция, новая стратегия развития среднего 
географического образования. Министр 
образования и науки Ольга Васильева 
прямо говорит о разработке государ-
ственных стандартов, новых программ, 
модернизированных учебников и т.д. 
Будем надеяться, что все это будет сде-
лано в ближайшие годы. 

Более или менее точные из ранних сведений о 
преподавании географии в школах России от-
носятся к началу XVIII века. Так, при Петре I в 1701 
году была открыта в Москве «Школа математиче-
ских и навигационных наук». Среди предметов 
обучения в ней были астрономия и математиче-
ская география. В 1715 году старшие классы этой 
школы были переведены в Петербург, и на их 
базе создана «Морская академия».

В 1721 году Феофан Прокопович в своем доме 
на Карповке открыл школу «для детей всякого 
звания». Наряду с другими предметами в ней 
преподавали географию. 

В 1725 году открыта Академия наук, а при ней 
университет и гимназия. В академическом уни-
верситете получили географическое образо-
вание М.В. Ломоносов, С.Р. Крашенинников, Г.Ф. 
Миллер и другие видные ученые, путешествен-
ники, исследователи.

За вторую половину XVIII века в России было 
издано более 40 книг и словарей по географии, 
налажено издание карт, атласов. В 1782 году 
«Комиссия об учреждении народных училищ» 
выработала устав, по которому в губернских и 
уездных городах создавались школы двух типов 

— «малые» (начальные) и «главные» (средние). В 
главных среди других предметов преподавали 
географию. 
В подготовке преподавателей географии на 
первом месте стояли тогда университеты и учи-
тельская семинария. 

В XIX веке в России продолжали развиваться 
как наука география, так и школьная география. 
Исследования русских географов производились 
не только на территории России, но и в других 
странах и на других материках. Русская наука 
внесла большой вклад в дело изучения всего 
земного шара. Именно наша страна организо-
вала ряд замечательных кругосветных путе-
шествий, которые сопровождались открытием 
новых земель, наблюдениями, исследованиями.

Значительное оживление в школьной географии 
наблюдалось в XX веке перед революцией. Учеб-
ники по географии группы московских авторов 
явились тогда большим шагом вперед в развитии 
школьной географии.
В советское время не только в средней, но и в 
начальной школе география стала преподавать-
ся как самостоятельный предмет. По программе 
1949 года предметная система обучения начина-
лось с IV класса. 

С 1995 года ведутся работы по созданию 
электронного учебника географии. В результате 
создана рабочая модель, в основу которой по-
ложена рукопись учебника по начальному курсу 
географии Сухова В.П. Сокращенный вариант 
опубликован в издательстве «Просвещение».

2000-е годы. Московский Комитет образования 
предложил исключить географию из VI и X клас-
сов. С этим были согласны некоторые работники 
Министерства образования.

Подвиги русских путешественников-географов, 
заслуги русских ученых в развитии мировой науки 
являются важным средством в воспитании у учеников 
патриотизма и чувства национальной гордости за 
свою родину.

Из истории 
российской науки
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— 16 октября в 11:00 в спортивном зале МУ ДО 
«ДЮСШ № 2» по ул. Сенюкова, 49, пройдут со-
ревнования по волейболу в зачет спартакиады 
трудящихся МОГО «Ухта», посвященной 95-летне-
му юбилею Республики Коми.

В Санкт-Петербурге хоккейный 
клуб «Арктик-Университет» про-
вел очередные поединки с мест-
ным «Динамо» в рамках Женской 
хоккейной лиги России.

В первой игре решающим стал второй период, 
начавшийся при счете 2:1 в пользу «Динамо», в 
нем отличилась ухтинка Александра Новожилова. 
В этой двадцатиминутке хозяева льда заброси-
ли три безответные шайбы, при этом две из них 
в большинстве игроков. «Арктик» за 12 минут до 
финального свистка в третьем периоде забросил 
лишь одну шайбу. Счет встречи — 5:2 в пользу 
«Динамо».

Более темпераментным стал второй матч. Пер-
вый игровой был довольно спокойный и завершился 
со счетом 2:1 в пользу хозяек льда. У ухтинцев в этом 
периоде отличилась Ирина Кузнецова. 

Второй период был динамичен. Атаковали обе 
команды, но удача преследовала лишь хозяек льда. 
Счет на табло — 6:4 в пользу «Динамо». Шайбы у «Ар-
ктика» забросили по одной Таисия Коншина и Свет-
лана Терентьева, два гола — Алсу Рахимова. 

В третьем отрезке игры заброшенных шайб уже 
не было.

Второго октября в ухтинском шах-
матном клубе прошло награждение 
победителей муниципального смотра-
конкурса. 

«Вы — молодцы, вы — наша гордость», 
— сказала начальник МУ УФиС администра-
ции МОГО «Ухта» Лариса Сизова. К огорче-
нию организаторов конкурса, спонсоров, 
чтобы подкрепить грамоты призами, найти 
так и не удалось. 

Награды Министерства физической 
культуры и спорта Республики Коми по-
лучили директор «ДЮСШ № 1» Сергей 
Алиев — за 3-е место в республиканском 
этапе VII Всероссийского конкурса «Луч-
ший организатор работы спортивной 
школы в номинации «Директор» заме-
ститель начальника спортивного клуба 
УГТУ Борис Гизатулин — за первое место 
в республиканском этапе Всероссий-

ского конкурса «За служение спорту»; 
заместитель директора — начальник 
Ледового дворца спорта им. С. Капусти-
на Сергей Головин — за третье место в 
республиканском этапе Всероссийского 
конкурса «За служение спорту»; воспи-
танница «ДЮСШ № 2» Анастасия Харито-
нова  — за второе место в республикан-
ском конкурсе «О тренере своем скажу 
я слово» в номинации «Лучший видео-
ролик о тренере-преподавателе». А так-
же НШУ «Яреганефть» стало  лауреатом 
республиканского этапа Всероссийского 
смотра-конкурса за лучшую подготовку 
физкультурно-спортивной работы среди 
предприятий. 

В этот день благодарности от мини-
стерства за многолетний и плодотворный 
труд получили тренеры-преподаватели: 
Елена Лыюрова, Татьяна Орловская, Ирке-
на Сафиулина и Светлана Углова. 

Ходьба 
по сосновым 
шишкам
Второго октября в Детском парке студенты, пре-
подаватели УГТУ и жители города прошли дис-
танцию в честь Дня ходьбы и сдали нормы ГТО.

«Эта своеобразная спортивная новинка в на-
шем городе очень кстати, — говорит студент УГТУ 
Вадим Корюшев. — Впереди у нас сдача норм ГТО, 
поэтому пройтись быстрым шагом по тропинкам 
парка — это своего рода разминка».

После приветственных речей главного судьи 
Сергея Алиева ветераны подняли флаг РФ и бо-
дро зашагали по сосновым шишкам. В этот день 
на старт вышли восемь ветеранов в возрасте 66 и 
70 лет. Спортсмены со стажем не спешили расхо-
диться, вспоминали, что на этом месте было в 40-е 
и 50-е годы, кто был первым руководителем Дома 
пионеров и какое будущее ждет до боли знакомый 
Детский парк.

14 октября стартует Междуна-
родная студенческая баскет-
больная лига пятого сезона 
ISBL Cup 2016- 2017. 
Помимо хозяев — «Планеты-Уни-
верситет» (команда выступает в 
МСБЛ со дня основания Лиги) — 
путевку в полуфинальный раунд 
разыграют ЭУЕН (Тарту, Эстония), 
МГУ (Москва) и ВятГУ (Киров). В 
прошлом сезоне ухтинские ба-
скетболисты не смогли пробиться 
в полуфинальный тур, уступив в 
Тбилиси хозяевам и баскетболи-
стам университета из Дебрецена.

Лучшие теннисисты универси-
тета сразились 7 октября в спор-
тивном зале по улице Загородной, 
там стартовало первенство по 
настольному теннису в зачет кру-
глогодичной спартакиады УГТУ 
«Бодрость и здоровье». 

Меткими выстрелами по мише-
ням порадуют болельщиков 14 
октября на первенстве по пулевой 
стрельбе из винтовки сотрудники 
и студенты ухтинского вуза. 

«Шайбу! Шайбу!» — вновь будут 
скандировать болельщики на 
очередных играх ЖХК «Арктик-
Университет», которые пройдут 
на ухтинской ледовой арене 16, 17 
и 19 октября. Ухтинки встретятся 
с хоккеистками из Екатеринбурга 
— сборной «СКСО».

«АРКТИК-УНИВЕРСИТЕТ» 
НА ПИТЕРСКОМ ЛЬДУ

МОЗАИКА

Отличились 
в спорте

Фото: whl.khl.ru

Мастер-класс по шахматам от заместителя начальника спортклуба УГТУ Бориса Гизатулина. 
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Поскольку литература есть духовная пища, в отношении ее при-
менима аналогия с едой. Рацион питания зависит от многого, в том 
числе и от возраста. Но если вопрос: угощать ли младенца шашлыком 
с кетчупом или без оного? — никогда ни в чьей голове не возникнет, 
то споры о том, чем питать разум и чувства школьников, то и дело 
будоражат общественность. 

СЛОВО НЕ ВОРОБЕЙ
Из интервью Вербицкой корреспонденту 
Агентства городских новостей «Москва»:
«Я, например, абсолютно убеждена, что 
из школьной программы «Войну и мир» 
Л. Толстого, а также некоторые романы 
Федора Достоевского нужно убрать. Это 
глубокие философские произведения, с 
серьезными рассуждениями на разные 
темы. Не может ребенок понять всей их 
глубины». 
«Библию, думаю, каждый должен про-
честь. Это и духовно-нравственное вос-
питание, и моральные основы». 
http://www.mskagency.ru

ЭФФЕКТ ПРИНУДИТЕЛЬНОГО 
ЧТЕНИЯ СОМНИТЕЛЕН. И ВСЁ ЖЕ… 
— За сколько прочтешь «Войну и мир»? 
— За $100.  
Десятиклассников пугает не только 
объем романа. В первых его главах еще 
и обилие французской речи. Но всё это 
преодолимо. Правда, при том условии, 
что чтение не воспринимается школьни-
ком как обязаловка. 
Среднестатистический возраст десяти-
классника — 16-17 лет. Можно в эти годы 
постичь глубину толстовского романа? 
Вопрос спорный. С одной стороны, 
важно успеть в юности прикоснуться 
к сакральному смыслу русской литера-
туры, транслирующей весь комплекс 
человеческих ценностей. А с другой, кто 
даст гарантию, что после изъятия из 
школьной программы «Войны и мира» 
повзрослевшие бывшие школьники 
самостоятельно обратятся к гению 
Толстого?

Семён БАШКИРОВ, 
руководитель КРО МООО «Россий-
ские студенческие отряды»:

— Знакомство с Библией не по-
мешает, но не заменит Толстого и 
Достоевского. И текст ее неизме-
римо более сложный. К тому же, 
учитывая качество современного 
педагогического корпуса, можно 
уверенно говорить, что Библию 
в школе недопреподадут. Во-
вторых, ритм и логика современ-
ной жизни сводят вероятность 
познакомиться с такой лите-
ратурой вне школы к нулю для 
90% вступающих в жизнь. Тексты 
Достоевского и Толстого (пери-
ода «Войны и мира») являются 
текстами христианскими и более 
доступными для понимания, а 
потому должны быть сохранены в 
школе. Вопрос расширения пре-
подавания основ православной 
культуры должен увязываться с 
государственной программой 
подготовки педагогических 
кадров (полноценной подготовки 
по программам бакалавриата и 
магистратуры, а не курсов пере-
подготовки). И не вместо чего-ли-
бо, а в дополнение.

Анна НОВОСЁЛОВА, 
учитель русского языка и литера-
туры УТЛ им. Г.В. Рассохина:

— Я категорически против исклю-
чения из школьной программы 
по литературе романа «Войны 
и мир» Льва Толстого. Это же 
«вечное и бессмертное»! Лучше 
бы Людмила Вербицкая подска-
зала, как создать у современного 
ученика естественную мотивацию 
к изучению этого значимого про-
изведения, как на примере ана-
лиза ключевых эпизодов романа 
воспитывать подростков. 
Осуществлять процесс духовно-
нравственного воспитания лич-
ности необходимо не путем упро-
щения программы и введения 
курса православной культуры, а 
созданием четко проработанной 
системы не только урочной, но и 
внеурочной деятельности педаго-
га и ученика. 

Галина АРТЕЕВА, 
учитель русского языка и литера-
туры УТЛ им. Г.В. Рассохина:

— Работаю в школе 33 года. Могу 
по пальцам пересчитать тех 
учеников, кто добросовестно и 
в полном объеме осилил «Войну 
и мир». Остальные ограничи-
лись информацией, услышанной 
на уроке, и тем, что отыскали в 
Интернете. Что в сухом остатке? 
Толстого «прошли». Я нисколько 
не умаляю достоинства романа 
и личности писателя. Эта книга 
из разряда особых: к ней можно 
многократно возвращаться и 
каждый раз, по мере взросления, 
открывать для себя новое. У «Во-
йны и мира», думаю, есть свой час 
встречи с читателем (последнее 
слово — ключевое!). Философ-
ские зерна Толстого должны лечь 
в подготовленную почву, иначе 
всходов не дождаться. Предвижу 
возмущения коллег, но поддержи-
ваю Л. Вербицкую.  

Ирина КОНОВАЛЮК, 
помощник ректора УГТУ:

— Меня возмущает не только то, 
что президент Российской ака-
демии образования предлагает 
убрать названные произведения 
из школьной программы, но и 
причина, на которую сослалась 
Л. Вербицкая: «ребенок не может 
понять всю глубину философ-
ских произведений». Конечно, 
для своих родителей мы всегда 
останемся детьми. Но в возрасте 
16-17 лет активно формируется 
личность. И если «заботливые» 
родители ограждают своих детей 
от того, чтобы те «включили 
мозги и подумали» над глубокими 
произведениями, то не следует 
ругать и школьное образование 
за недостаточность. 
Что касается духовной литерату-
ры, тут нужно учитывать много-
конфессиональность России. 

«Веселые 
картинки» 
вместо романа-
эпопеи 
Японцы, которые давно хотели 
прочитать русский роман, но 
спасовали перед его большим 
объемом, получили возможность 
прочитать мангу (японский вари-
ант комиксов) по классическому 
сюжету.

МНОГО 
ШУМА 
ИЗ-ЗА 
ЧЕГО?

Президент Российской 
академии образова-
ния (РАО), замести-
тель председателя 
Общества русской 
словесности Людмила 
Вербицкая считает воз-
можным исключить из 
школьной программы 
роман Льва Толстого 
«Война и мир» и допол-
нить ее курсом право-
славной культуры. 

есть мнение

Угадайте, кто это?  Правильно, Кутузов 
и Наполеон. 

Наташа Ростова. Вы тоже такой ее 
представляете?
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Лариса ЧУПРОВА

«Утренняя дремота — 
хорошим делам не по-
меха», — сказал ректор 
УГТУ Николай Цхадая, 
зорко следя, как студен-
ты спешат на построение 
к спортивному комплексу 
«Буревестник», где 2 октя-
бря прошел День студен-
ческого городка.

ЗАБОТЫ В «МАЛОМ 
ГОСУДАРСТВЕ»

«Студенческие годы — это са-
мое незабываемое время! — та-
кими словами открыл праздник 
ректор, профессор ухтинского 
вуза Николай Цхадая. — О них 
вы будете вспоминать всегда, а о 
ярких событиях станете рассказы-
вать детям и внукам». 

Затем, застегнув куртку и по-
правив на голове бейсболку, рек-
тор взял в руки лопату. Прохладный 
ветерок трепал вихры мальчишек и 
пытался засыпать осенней листвой 
приготовленные ямки для посадки 
саженцев. Но не тут-то было. Уве-
ренно и заботливо студенты по-
садили 50 кедров и более 60 сосен. 
«Кедры привередливы и сажать их 
надо строго на север», — совето-
вал проректор Ярослав Цуневский. 
«Сыпьте плодородный слой и не ча-
стите!» — рекомендовала директор 

студгородка Мария Бирзниекс. Сту-
денты прислушивались к советам и, 
держа ориентир на север, сажали 
кедры, обильно поливая саженцы 
водой.

«Я впервые сажаю деревья, — 
говорит Сергей Овчинников. — 
Любуюсь и думаю, что сегодняш-
ний день запомню надолго». 

В момент передышки ректор 
рассказывал студентам, что со-
всем скоро рядом с новым здани-
ем бизнес-инкубатора завершит-
ся строительство общежития для 
молодых преподавателей, а чуть 
позже появится новый бассейн 
на шесть плавательных дорожек 
длиной 25 метров. «А здесь в ско-
ром будущем будет парковая зона 
с рябиновыми, березовыми и со-
сновыми аллеями», — заключил 
Николай Денисович. 

И возле общежитий кипела 
работа, студенты убирали листву, 
приводили в порядок цветочные 
клумбы, мыли окна и наводили 
порядок в комнатах.

НА СТАРТЕ ВЕСЕЛЫЕ 
И НАХОДЧИВЫЕ

После озеленения террито-
рии и короткого отдыха на глав-
ной арене «Буревестника» раз-
горелись спортивные страсти. 
Перед тем как начать конкурсы, 
командиры 12-ти команд вручили 
комендантам яркие букеты цве-
тов, а соперникам пожелали про-
игрыша. Главными фаворитами 
«Веселых стартов» стала команда 

иностранных студентов. Было за-
метно, что они не всегда пони-
мали поставленную перед ними 
задачу, поэтому старались копи-
ровать действия соседей. 

Как сдержать эмоции, когда 
хитрая комбинация с «шагающей» 
по арене палкой вылилась в по-
бедный бег, а прыжки с зажатым 
между ног мячом превратились 
в баскетбольный матч? Конкурс 
«Бег с кокосами» стал самым ве-
селым. Зал ревел и рукоплескал 
иностранцам, а судьи начисляли 
победные очки.

Отдышавшись и разрядив-
шись под песни солистов универ-
ситета, команды вновь бросились 
отстаивать честь «второго дома». 
Болельщики тонули в слезах от 
смеха, когда студенты «заметали» 
веником… мяч! Смеялись до ко-
лик, когда соревнующиеся полза-
ли змейкой, имитируя поезд. 

Самыми сообразительными и 
ловкими в большинстве веселых 
стартов были подшефные — ре-
бята из школы-интерната № 2. 
Сложные конкурсы приготовила 
студентам преподаватель УГТУ 
Елена Гончарова. Вел старты до-
цент Евгений Давыдов. 

«Праздник спорта, творчества, 
юности подошел к концу, —  улыб-
нулся ведущий. — Пусть каждый 
день, проведенный в студенче-
ском городке, будет наполнен ин-
тересными и добрыми делами, а 
слезы будут только от гордости и 
радости». 

Самый 
лучший 

дом

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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ПОБЕДИТЕЛИ:
1 место — школа-интернат № 2;
2 место — команда общежития № 13;
3 место — команда общежития № 6. 

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Программа форума включа-
ла в себя лекции ведущих специ-
алистов в самых разных отраслях 
науки, выступления лауреатов мо-
лодежных научных премий пре-
зидента и правительства Россий-
ской Федерации, круглые столы. В 
Казань приехали 600 участников, 
300 ученых, 90 экспертов. 

На открытии форума успеш-
ной работы ему пожелали помощ-
ник президента России Андрей 
Фурсенко и лауреат Нобелевской 
премии по физике Жорес Алфе-
ров.

Основным мероприятием 
программы стал Всероссийский 
конкурс научно-исследователь-
ских работ студентов и аспиран-
тов первого года обучения. Ва-
лерий Кузнецов прибыл в Казань 
со своей работой «Усталостно-
коррозионное состояние труб в 
условиях повышенной минера-
лизации». Если сказать все это 
более простым языком, речь 
в ней шла о защите стальных 
трубопроводов при перекачке 
нефти. Но прежде чем попасть 
в столицу Татарстана, Валерию 

пришлось пройти горнило за-
очного этапа, в результате кото-
рого было отобрано 300 лучших 
докладов. Наш земляк с успехом 
преодолел этот барьер. «В Каза-
ни из Республики Коми нас было 
всего двое, хотя, насколько я 
знаю, претендовало человек 80. 
Моя работа оказалась в секции 
«Математика. Механика», — рас-
сказал начинающий ученый Куз-
нецов, который, кстати, является 
«правой рукой» председателя 
СНО УГТУ Яны Щербатюк — ее 
заместителем. Доклад ухтинца 
вышел в условный «полуфинал» 
конкурса, его напечатали в сбор-
нике статей, посвященном фо-
руму. А вот дальше, увы, успех 
развить не удалось. Согласно 
версии самого Кузнецова, на 
форуме очень много говорили 
о нанотехнологии и материалах 
21 века, в частности, биологи-

ческих, вплоть до человеческих 
клеток. А он представил «допо-
топную» сталь. В этом дело или 
нет — знают только члены кон-
курсной комиссии. Однако Ва-
лерий планирует к следующему 
форуму подготовить доклад на 
тему использования в нефтега-
зовой отрасли именно биомате-
риалов. 

Организаторы приготовили 
для участников и гостей меро-
приятия обширную культурную 
программу. Нашего делегата 
поразила ночная прогулка по 
залитой светом Казани, экскур-
сия в кремль, а также посеще-
ние горнолыжного курорта и 
гольф-клуба «Казань», который 
находится в 35 километрах 
от древнего города. В общем, 
воспоминаний осталось очень 
много, и все — самые превос-
ходные!

Яна и ее 
команда
Олег ЕВЛАМПИЕВ

Успехами Студенческого научного общества (СНО) 
УГТУ прошлого и нынешнего года, а также некото-
рыми планами на ближайшее будущее с читателями 
«АМ» поделилась его председатель, студентка второго 
курса магистратуры Яна Щербатюк. 

«По сравнению с аналогичными обществами других 
российских нефтегазовых вузов, наше — самое молодое: 
оно создано в апреле 2013 года. Для сравнения: история 
СНО московского РГУ нефти и газа имени Губкина насчиты-
вает уже более 50 лет», — начала разговор Яна. Она воз-
главила объединение талантливых молодых ученых УГТУ 
аккурат год назад — осенью 2015 года. 

И той же осенью члены нашего СНО в составе сборной 
команды вуза отправились в Санкт-Петербург для участия 
в работе Международного газового форума, точнее, в его 
молодежных днях. В рамках этого мероприятия прошел 
международный кейс-турнир по решению задач энергети-
ческого бизнеса «Энергетика сегодня и завтра». Яна попала 
в сборную России, составленную всего из шести человек, и 
стала бронзовым призером! За этот успех команда получи-
ла право на стажировку в «Газпроме». 

Следующим успешным выездом команды СНО УГТУ 
стал визит в Москву на Всероссийский межвузовский сту-
денческий научно-технический фестиваль «ВУЗПРОМ-
ФЕСТ», который проходил в рамках выставки «ВУЗПРОМЭК-
СПО-2015». Темой фестиваля стало освоение Арктики, что 
весьма близко нашему университету. Проект ухтинской 
команды «Звезда Арктики», представляющий из себя ком-
плекс автономного проживания пяти человек в арктиче-
ских условиях, к сожалению, призового места не занял. 
Зато в личных зачетах все оказалось гораздо лучше. Диана 
Абитова стала абсолютным победителем в секции «Эконо-
мика», Анастасия Свинухова в секции робототехники полу-
чила приз спонсоров, а модель арктического оружия Ар-
тура Кожевина была выставлена на всеобщее обозрение в 
столичном парке Победы. 

В дальнейшем члены СНО принимали самое активное 
участие во всех проводимых в стенах альма-матер научных 
форумах, причем не только в качестве участников, но и как 
волонтеры, и как организаторы. 

Но лично председателю общества больше всего за-
помнилась Международная молодежная научная конфе-
ренция «Нефть и газ-2016», которая состоялась в апреле 
на базе знаменитого Губкинского университета. Именно 
в этом году там впервые прошел конкурс на лучшее сту-
денческое научное общество России среди нефтегазовых 
вузов. «Сначала мы прошли очень жесткий отбор: заявок 
было подано 96, а в финал прошло только 10 претенден-
тов на победу, в их числе оказалось и наше СНО. После 
упорной борьбы мы заняли третье место, уступив три-
умфатору — команде из Казани — всего 0,8 балла. Было 
очень обидно: мы всерьез рассчитывали выиграть», — 
вспоминает Яна. 

Она подчеркнула, что все достигнутые СНО УГТУ успехи 
были бы невозможны без активной поддержки руковод-

ства университета и непосредственных кураторов моло-
дых ученых — проректора по научной работе и иннова-
ционной деятельности Любови Кравцовой, а также Центра 
продвижения научных проектов и консалтинга. 

В настоящее время Яна Щербатюк и ее команда готовят-
ся к участию в еще одном престижном конкурсе — Между-
народном турнире по решению бизнес-кейсов Unilever 
Future Leaders League. Наше СНО уже подало заявку, идет 
набор новой сборной УГТУ. Российский финал этого турни-
ра пройдет в Москве в декабре. А в перспективе ухтинских 
студентов ждет Лондон, куда съедутся померяться силами 
лучшие молодые бизнес-лидеры со всего мира. 

Современная наука 
в древнем городе
Олег ЕВЛАМПИЕВ

Студент магистратуры группы 
ПЭМГ-16 Валерий Кузнецов 
стал единственным предста-
вителем нашего университета 
на Втором всероссийском 
молодежном научном форуме 
«Наука будущего — наука мо-
лодых», который прошел 20-23 
сентября в Казани.

— В Казани из Республики Коми нас было 
всего двое, хотя, насколько я знаю, претен-
довало человек восемьдесят.

Валерий КУЗНЕЦОВ
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Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

Считаешь ли себя звездой университета?
Нет. До уровня звезды еще шагать и шагать.

Боишься конкуренции?
Разве можно бояться того, что помогает развиваться?

Ты влюбчив?
Влюблен раз и навсегда.

Считаешь себя незаурядным человеком?
А кто-то в этом сомневается? 

Как переносишь одиночество?
Вспомнить бы, что это такое)) 

Чего боишься?
Я самый ярый хейтер пауков. 

Что доставляет радость?
Включаешь новый трек, танцуешь — и нет большей радости. 

Люди, повлиявшие на тебя?
Мои родственники. А также тренер Саид Джораев, кото-
рому я многим обязан. 

Любимое блюдо?
Обожаю пиццу.

Еда, от которой плохо?
Не разделяю восторга гурманов от суши.

Что читаешь?
Газеты.

Что смотришь?
Американский постапокалиптический телесериал «Ходя-
чие мертвецы» и самый топ «Реальные пацаны».

Напиши или нарисуй первое, что придет в голову.
Лучше я станцую:))БЛ

И
Ц

О
П
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С

ПОЛНОЕ ИМЯ АЛЕКСАНДР МОСОЛОВ
СТУДЕНТ СТИ УГТУ
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 2 МАЯ
ГЛАЗА СТЕКЛЯННО-ЗЕЛЕНЫЕ
ОСОБЫЕ ПРИМЕТЫ МОДНЫЙ, СТИЛЬНЫЙ
ЛИЧНЫЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА НЕ ОДИНОК. И ОЧЕНЬ 
РАД ЭТОМУ
ЧЕМ ЗНАМЕНИТ УЧАСТНИК СТАРШЕГО СОСТАВА 
ТАНЦЕВАЛЬНОГО КОЛЛЕКТИВА UNITED BIT, ЧЕМПИ-
ОН РОССИИ, ЧЕМПИОН СЗФО И ПО СОВМЕСТИТЕЛЬ-
СТВУ ПРОДАВЕЦ В ВЭЙП-БАРЕ «VAPE LIFE»
ГДЕ ЕГО УВИДЕТЬ ВСЮДУ, ГДЕ ЕСТЬ ТАНЦПОЛ ДЛЯ 
ХИП-ХОПА: ОТ УХТЫ ДО ЛАС-ВЕГАСА

ДОСЬЕ

Вы как будто первый раз 
живете. Честное слово.

В УГТУ есть люди, которых 
знают все, ну или почти все. 
А про их частную жизнь мы 
знаем совсем немного. Так 
пусть же все тайное скорее 
станет явным!:)

— социально-коммуникатив-
ных технологий — доцент (1) на 
неполную ставку; 

— вычислительной техники, 
информационных систем и 
технологий — доцент (1) на не-
полную ставку; 

— строительства — старший 
преподаватель (1); 

— механики — профессор (1) на 
неполную ставку; 

— архитектуры —  доцент (1);

— геологии горючих и твердых 
полезных ископаемых — про-
фессор (1) на неполную ставку;

— промышленной безопас-
ности и охраны окружающей 
среды — старший преподава-
тель (1) на неполную ставку; 

— геофизических методов, 
геонформационных техноло-
гий и систем — старший научный 
сотрудник (1) на неполную ставку.

Срок подачи заявления на 
конкурс не позднее месяца со 
дня опубликования объявле-
ния. 

Претенденты, не работаю-
щие в университете, к заявле-
нию прилагают: личный листок 
по учету кадров с фотографией, 
заверенный кадровой службой 
по месту работы; автобиогра-
фию; заверенные копии дипло-
мов о высшем образовании, 
ученой степени и аттестата об 
ученом звании; список опубли-
кованных учебных изданий и 
научных трудов, подписанный 
соискателем и заверенный по 
месту работы, характеристику с 
места работы. 

Работающие в универси-
тете подают заявление и список 
опубликованных учебных изда-
ний и научных трудов.

ТРЕБОВАНИЯ, предъяв-
ляемые к должностям профес-
сорско-преподавательского со-
става в соответствии с Единым 
квалификационным справочни-
ком должностей руководителей, 
специалистов и служащих, раз-
дел «Квалификационные харак-
теристики должностей руково-
дителей и специалистов высшего 
профессионального и дополни-
тельного профессионального об-
разования», утвержденным при-
казом Минздравсоцразвития РФ 
от 11.01.2011 №1н:

Ассистент: высшее профес-
сиональное образование и стаж 
работы в образовательном уч-
реждении не менее 1 года, при 
наличии послевузовского про-
фессионального образования 
(аспирантура, ординатура, адъ-
юнктура) или ученой степени 
кандидата наук — без предъявле-
ния требований к стажу работы.

Старший преподаватель: 
высшее профессиональное об-
разование и стаж научно-педаго-
гической работы не менее 3 лет, 
при наличии ученой степени кан-
дидата наук стаж научно-педаго-
гической работы не менее 1 года.

Доцент: высшее професси-
ональное образование, ученая 
степень кандидата (доктора) наук 
и стаж научно-педагогической 
работы не менее 3 лет или ученое 
звание доцента (старшего науч-
ного сотрудника).

Профессор: высшее профес-
сиональное образование, ученая 
степень доктора наук и стаж на-
учно-педагогической работы не 
менее 5 лет или ученое звание 
профессора.

 
ТРЕБОВАНИЯ, предъявляе-

мые к должностям научных ра-
ботников в соответствии с Ква-
лификационным справочником 

должностей руководителей, спе-
циалистов и других служащих, 
утвержденным Постановлением 
Минтруда РФ от 21.08.1998 №37:

Старший научный сотруд-
ник: высшее профессиональное 
образование и опыт работы по 
соответствующей специальности 
не менее 10 лет, наличие науч-
ных трудов или авторских сви-
детельств на изобретения. При 
наличии ученой степени — без 
предъявления требований к ста-
жу работы.

По всем вопросам (порядок 
и условия проведения конкурса, 
место, дата, результаты, № про-
токолов) обращаться к ученому 
секретарю: каб. 219 корп. «А», 304 
корп. «Б», тел. 77-44-11. 

ФГБОУ ВО «УХТИНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕХНИЧЕСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ» ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ 
ДОЛЖНОСТЕЙ ПРОФЕССОРСКО-ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО 
СОСТАВА ПО КАФЕДРАМ:

В День учителя
Анна ПРОНКИНА

Пятого октября в начальной школе «Росток» 
прошел веселый и трогательный праздник, 
посвященный Дню учителя. 

Уже  с первых минут торжества стало понят-
но: скучно не будет. Нарядные мальчишки и 
девчонки просто ворвались в зал и исполнили 
зажигательный танец с разноцветными воздуш-
ными шарами  в руках. 
Первое слово, по традиции, предоставили пред-
ставителю учредителя — заместителю генераль-
ного директора по экономике и финансам НИПИ 
нефти  и газа УГТУ Татьяне Бузыкаевой:

— Во все времена профессия педагога являлась 
одной из самых уважаемых.  В древние времена 
учитель на приеме у государя мог не совершать 
ему поклона, так высоко чтили эту профессию. Наш 
«Росток» —  самая замечательная школа. Спасибо 
ректору ухтинского университета Николаю Дени-
совичу Цхадая и генеральному директору НИПИ 
Григорию Григорьевичу Грибову за то, что в  такие 
непростые времена нашли возможность поддер-
живать учебное заведение. 
С этой сцены хотелось бы поблагодарить кол-
лектив педагогов за их благородный, но такой 
нелегкий труд, наши замечательные учителя 
вкладывают в каждого ученика частичку своей 
души. Желаем вам крепкого здоровья и успехов во 
всех начинаниях!
В праздничной программе прозвучало еще 
немало теплых слов любимым учителям. В их 
честь рассказывали стихи, пели песни, исполня-
ли танцы, а артистами выступили сами педаго-
ги, ученики и даже их родители.
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Фотографии Сергея СОКОЛОВА    

29 февраля 2012 года члены клуба зарегистри-
рованы в сводном реестре общественных объ-
единений пожарной охраны и добровольных 
пожарных Республики Коми.

Лариса ЧУПРОВА

Шестого октября в конгресс-холле УГТУ 
прошел праздник, посвященный пяти-
летию Клуба добровольных пожарных, 
спасателей и волонтеров «Уголёк».  

«Первые добровольные пожарные дру-
жины в нашем вузе были созданы в студен-
ческих общежитиях №№ 5 и 6, численность 
их составила 82 человека. Сейчас клуб на-
считывает более 500 человек! В составе 
добровольной пожарной охраны универ-
ситета 11 добровольных пожарных дру-
жин: студенты всех институтов УГТУ и наши 
юные добровольные пожарные начальной 
школы «Росток», — сказала на праздни-
ке руководитель клуба, начальник отдела 
противопожарной профилактики УГТУ Ва-
лентина Уханова.

Она рассказала об истории создания, 
целях и задачах клуба, участии студентов в 
соревнованиях по пожарно-прикладному 
спорту, художественной самодеятельности, 

дружбе с ветеранами и активной работе с 
подшефными.

Затем со сцены именинников поздрави-
ли самые маленькие пожарные школы «Ро-
сток». Они заверили старших наставников, 
что готовы «тушить, спасать и побеждать!».

«За вами спокойствие наших граждан», 
— сказали, вручая грамоты самым актив-
ным дружинам, членам клуба и комендан-
там общежитий, проректор УГТУ Ярослав 
Цуневский и начальник ОНД Ухтинского 
госнадзора Игорь Ларин.

Со сцены прозвучали слова благодар-
ности старшим товарищам, кураторам: 
2-му отряду Федеральной противопожар-
ной службы РК, начальнику Отдела надзор-
ной деятельности по г. Ухте Игорю Ларину, 
начальнику 2-го отряда ФПС по Коми Алек-
сандру Смирнову, начальнику 19-го отряда 
ППС Коми Адольфу Зайдеру.

А в завершение праздника студенты по-
желали профессионалам «сухих рукавов» и 
комфортных дежурств и разразились яр-
ким концертом: пели, танцевали, играли на 
гитаре, читали стихи. 

Шансов 
нет у огня

Клуб создан для организации содержа-
тельного и разумного досуга студентов 
и учащихся, широкого их привлечения 
к изучению основ пожарного дела, про-
паганде правил безопасности. Задача 
клуба — дать необходимый минимум 
знаний по правилам пожарной без-
опасности, убедить их в необходимости 
соблюдения этих правил, научить 
пользоваться средствами пожароту-
шения, умело действовать в случае 
возникновения чрезвычайных ситуаций 
и проводить в жизнь основные задачи 
аварийно-спасательной службы.


